Escrito por Editor Martes, 03 de Marzo de 2015 00:12 -

#### Escala Crítica/Columna diaria

\*Termina su mandato un ciudadano que regresa a su antiguo empleo \*Morena bajo los reflectores; partido obligado a evitar el escándalo

\*En Michoacán, el gobierno a examen; allá inició la guerra de Calderón

Víctor M. Sámano Labastida

ESTAMOS tan acostumbrados al derroche y espectacularidad de los políticos, a una ofensiva frivolidad de otros tantos, que cuando aparece un personaje como el uruguayo José Alberto Mujica Cordano, mejor conocido como Pepe Mujica, se convierte en notica mundial.

Don José Mujica llegó a la presidencia de Uruguay en el año 2010. El domingo entregó el poder a su sucesor Tabaré Vázquez, también del Frente Amplio, quien ganó las elecciones en noviembre pasado. El ahora ex presidente se retiró a su domicilio en su modesto vehículo Volkswagen color azul, modelo 1987.

Esto que ocurrió con José Mujica en Uruguay no es una pose, no es una actuación para la fotografía y el espectáculo. Es parte de la conducta de este inusual político quien, además de su pasado guerrillero, se destaca porque apenas cursó estudios de preparatoria.

Sin embargo, tuvo una eficaz administración del gobierno en estos cinco años y es conocido mundialmente como uno de los presidentes más austeros a la hora de cobrar su salario como servidor público.

Se dedica a cultivar y vender flores, actividad que no abandonó ni cuando era senador en su país. Recuerdo la anécdota de aquel policía que le pidió no estacionar su carretilla de flores en el lugar reservado a los senadores. Pepe Mujica respondió más o menos: "yo soy senador, mi trabajo es vender flores".

José Mujica se hizo famosos por su franqueza y sencillez al hablar y su forma de vida humilde. Deja el poder con una aprobación del 65 por ciento.

Impulsó reformas como la regulación del mercado de la marihuana, el aborto y el matrimonio entre personas del mismo sexo. Son, ciertamente, reformas muy polémicas.

Pero también logró una economía en buen estado para su país, un crecimiento anual del 3%, un bajo desempleo y notoria expansión económica.

Hay problemas no resueltos por Mujica en ese pequeño país de apenas tres y medio millones

## JOSÉ MUJICA, UN EJEMPLO DE AUSTERIDAD Y EFICACIA; LA POLÍTICA PUEDE SER DISTINTA

Escrito por Editor Martes, 03 de Marzo de 2015 00:12 -

de habitantes, pero logró también que su partido, el Frente Amplio, ganara nuevamente las elecciones.

Un hecho notable es que José Mujica mantuvo la congruencia en sus principios, pero también supo distinguir las etapas de su vida como guerrillero —opositor a la dictadura- y cono ciudadano comprometido a consolidar las instituciones democráticas.

Lo más importante: demostró que un gobernante puede vivir sin derrochar el presupuesto y sin robar.

## NI EXAGERAR, NI IGNORAR

ME PARECE que el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Tabasco le debe una disculpa a los trabajadores de los medios de comunicación y una explicación inteligente a un grupo de integrantes ese partido.

La disculpa por la agresión que sufrieron quienes simplemente cumplían sus labores. Acudir a la justificación de que había provocadores no le sirve a su partido que se promueve diferente y que ahora será dirigido por quien fue activista en la defensa de los derechos humanos. Cierto que Morena tiene que remar contra una predisposición mediática en su contra. Esto lo padeció López Obrador y terminó "blindado" a las críticas que de tan manoseadas ya no se pudo distinguir a quién le asistía la razón y quiénes sólo atacaban por consigna.

La explicación a un segmento de sus militantes porque debe privilegiarse la política. Se cumplieron los estatutos, insisten los morenistas. Es posible que haya intereses contrapuestos pero también legítimos; es probable también la infiltración, como sucede en todas las agrupaciones humanas.

Sin embargo, un incidente que pudo evitarse no debió distraer de lo fundamental: el relevo en la dirigencia de un partido de nueva creación. ¿Los otros dos nuevos institutos?, tal parece que operan en la clandestinidad.

#### TUTA LA FUERZA

LA SEMANA pasada fue detenido Servando Gómez, a quien el gobierno federal identifica como el jefe de la banda de narcotraficantes más importante de Michoacán. Es conocido también como La Tuta.

De acuerdo a un reporte de la agencia Prensa Asociada durante lo que va del gobierno de Enrique Peña Nieto han sido detenidos o muertos unos 70 jefes de las bandas criminales. Estos corresponden a once grupos delictivos.

En el caso de los llamados Caballeros Templarios, un grupo surgido de la banda conocida como La Familia Michoacana, las autoridades aseguran que detuvieron a unos mil 500

# JOSÉ MUJICA, UN EJEMPLO DE AUSTERIDAD Y EFICACIA; LA POLÍTICA PUEDE SER DISTINTA

Escrito por Editor Martes, 03 de Marzo de 2015 00:12 -

integrantes de ese grupo.

El comisionado de la Policía Federal, Enrique Galindo, sostiene que de la banda de Servando González han detenido también a los responsables de varios niveles.

En otras ocasione se ha observado que no basta detener al jefe de una banda, porque el resultado es que aparecen muchos más que se disputan el liderazgo. Ahora, según el comisionado Enrique Galindo, se ha privilegiado la actividad de inteligencia más que los enfrentamientos armados.

Durante la administración de Felipe Calderón las acciones se basaron en la guerra abierta lo que se reflejó en los más de 80 mil muertos relacionados con el combate al narcotráfico. Se estima que durante la administración de Calderón hay un registro de más de 20 mil desaparecidos.

En Colombia, el combate al narcotráfico fue altamente costoso en vidas y en dinero y duró más de veinte años. Algunos gobiernos han considerado que no se puede erradicar la compra, venta y producción de las drogas, pero si es posible controlarlo. Hay razones para el recelo de amplios sectores de la población por este golpe contra la banda de Servando Gómez. Muy pronto veremos qué tanto se avanzó en Michoacán, donde Felipe Calderón comenzó su larga y sangrienta guerra, sin estrategia y en donde surgieron las autodefensas armadas encabezadas por José Manuel Mireles e Hipólito Mora, ahora en la cárcel también.

### **AL MARGEN**

LA PROMOCIÓN de la democracia tiene una estrecha relación con los derechos humanos. Hemos visto cómo la ampliación de la participación ciudadana es determinante para combatir prácticas discriminatorias, como es el caso de la marginación en que se tenía a la mujer para el ejercicio de su participación en las decisiones públicas.

Le comento que del 9 al 14 de este mes se realizará la "Primera Semana de la Democracia", que tendrá como sede la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades de la UJAT, organizado por el Instituto Electoral y con participación de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH).

Con ese evento se conmemorarán el Día Internacional de la Mujer y de los 90 años de haberse otorgado el voto a la mujer tabasqueña. Como parte de esas actividades de promoción de la democracia la CEDH, el IEPCT y el Tribunal Electoral del Estado suscribirán un convenio marco de colaboración. (vmsamano@yahoo.com.mx)